

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 222

Parte de don Manuel Gómez Pedraza, sobre el ataque dado a los insurgentes en el paraje conocido por Peña Colorada.— 11 de enero de 1813

Cien caballos de la guarnición de Valladolid residentes por ahora en Querétaro, bajo las órdenes del señor coronel don Torcuato Trujillo, comandante de la provincia de Michoacán, franqueados anoche por su señoría para socorro de esta ciudad (atacada el día de ayer por los cabecillas Liceaga, Rubí, Velasco y Salmerón,) asociados de treinta y ocho lanceros y carabineros de la hacienda del Obrajuelo, al mando del alférez don Julián Juvera, cuya partida se me reunió de orden del señor comandante de brigada juntos con ciento veinte patriotas de esta guarnición a las órdenes del capitán Gallardo y teniente Arroyo, han derrotado hoy a las dos de la tarde en un sitio nombrado Peña Colorada, distante de esta ciudad cuatro leguas al norte, una chusma de setecientos a ochocientos insurgentes, acaudillados por el mencionado Rubí. Les hemos muerto noventa ladrones, quitado cuatrocientos caballos ensillados y en pelo, un cañón de a cuatro con cureña, un pedrero de a dos llevado por un macho, cuatro mulas con varias municiones, porción de fusiles y carabinas, algunas espadas y lanzas, dos cajas militares, una tambora, una bandera, etcétera.

Faltaría a la justicia si no hiciese a usted un digno elogio de los oficiales que me acompañaron en la acción, pues el de mis soldados es inútil expresarlo, cuando su mayor honor consiste en ser los defensores de Michoacán, instruidos en el arte de la guerra por nuestro ilustre jefe.

El capitán de patriotas de Apaseo don Mariano Montero de Arritola, fue el que avisó en Querétaro del ataque de esta plaza, y tuvo serenidad para permanecer todo el tiempo de la acción en aquel pueblo con su corta guarnición, por no tener orden en contra. Es activo,

intrépido, y agitó con demasiado ardor el alcance. El valiente alférez de dragones de España don Manuel Orozco, es digno de toda recomendación por su probado espíritu y firmeza. El de igual clase de lanceros del escuadren del capitán don Juan Pesquera, don Vicente Irureta, llenó todos sus deberes en el lugar que se le destinó. Otro tanto ejecutaron el capitán Gallardo y teniente Arroyo, el alférez don Julián Juvera y el voluntario don Andrés Malo, habiendo seguido estos dos últimos el alcance con un vigor extraordinario. Nuestra pérdida consiste en haber salido pasado de bala de fusil en un pié el lancero del escuadren de don Juan Pesquera, Víctor Infante, pero tengo la satisfacción de haber quedado entre los muertos enemigos algunos capitanes, coroneles y tal vez algún brigadier.

Esto es lo que ha pasado en la acolen de esta tarde, lo que comunicó a usted para su inteligencia, y para que si es de su agrado lo eleve al superior conocimiento del excelentísimo señor virrey. Celaya y enero 11 de 1813.— *Manuel Gómez*.— Señor teniente coronel comandante de las armas de Celaya don Francisco Guizarnótegui.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602